
Editorial

Biblioteca científica SciELO: 15 años

La incorporación de la RSVM en varios repositorios internacionales ha permitido ampliar su visibilidad más allá del ámbito regional sin que esto represente una erogación adicional para editores y autores.

La construcción de repositorios regionales de información científica, guiados por principios y valores distintos a los establecidos por las grandes corporaciones que dominan el negocio de las publicaciones, es un acto de soberanía intelectual. Garantiza en forma eficiente y segura el acceso a la literatura universal y abre un espacio para la difusión internacional del conocimiento generado en los países con menos recursos económicos.

La primera iniciativa en esta dirección parte de un acuerdo suscrito entre la Organización Panamericana de la Salud, Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), el Gobierno de Brasil y la Universidad Federal de São Paulo. El resultado es la creación en 1967 de la Biblioteca Regional de Medicina (BIREME) asociada al Sistema Latinoamericano y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud. Se trata, como sabemos, de un sistema de referencia descentralizado abierto, con 27 países asociados, capaz de innovar mediante la participación colectiva y la incorporación de las nuevas tecnologías de la información para ofrecer el acceso sin fronteras a todas las publicaciones contenidas en bibliotecas y archivos de instituciones de la región. En el curso de una década BIREME fue capaz de construir una poderosa base de datos, LILACS (Literatura Latinoamericana en Ciencias de la Salud), que cuenta con más de 600.000 registros, 865 revistas científicas y numerosos documentos y trabajos de investigación. A partir de entonces comienza a establecerse un mecanismo efectivo de reconocimiento de las revistas nacionales y su aporte al conocimiento científico universal.

Bajo el liderazgo de BIREME y el patrocinio de la Agencia de Apoyo a la Investigación del Estado de São Paulo (FAPESP) de Brasil se pone en marcha un nuevo programa de cooperación, dirigido a la publicación electrónica de ediciones completas de las revistas científicas, mediante la incorporación de una plataforma de software que posibilita el acceso a través de distintos mecanismos, incluyendo listas de títulos y por materia, índices de autores y materias y un motor de búsqueda. Esta experiencia conduce a la creación

en 1997 de la Plataforma SciELO (*Scientific Electronic Library Online*) Biblioteca Científica Electrónica en Línea). SciELO opera como sistema regional para la publicación electrónica cooperativa de revistas científicas en Internet en modalidad de acceso abierto (*Open Access*).

A 15 años de su lanzamiento la Plataforma es un sistema robusto transformado en el repositorio de libre acceso más importante de la región. Forman parte del sistema: Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Costa Rica, Cuba, Ecuador, México, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela. Fuera de la región participan España y Portugal.

Venezuela se incorpora a SciELO a partir del año 2002. Ese mismo año el Fondo Nacional de Ciencia y Tecnología (Fonacit), adscrito al Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, inicia un programa de evaluación de mérito de las revistas que formaban parte del Registro Nacional de Publicaciones Periódicas, siguiendo las pautas y requisitos sugeridos por BIREME. La aceptación en la plataforma SciELO Venezuela daba acceso al programa de financiamiento parcial de publicaciones del Fonacit. Casi un centenar de revistas fueron evaluadas por pares en las disciplinas allí representadas. Más de la mitad cumplieron con los requisitos básicos y recibieron subsidio para cubrir parte de los gastos relativos a la edición, impresión, traducciones, arbitraje y distribución local. A los fines de garantizar la inclusión de las revistas en SciELO se asignaba una partida especial con un monto equivalente al costo real de la suscripción en el sistema. Lamentablemente, y sin razón aparente, tanto el programa de evaluación de mérito como los subsidios parciales para la edición fueron suspendidos a partir de 2009, poniendo en riesgo la continuidad de revistas de larga trayectoria. Mayor gravedad reviste el hecho de retirar el apoyo del Estado al programa SciELO Venezuela.

La incorporación de revistas nacionales en SciELO sirvió para estimular y fortalecer la actividad editorial en nuestro medio. En poco tiempo revistas como la nuestra alcanzaron un alto grado de visibilidad en la región.

Vidal Rodríguez Lemoine

Email: vrodiguezlemoine@gmail.com